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不要“菜市场名”？

一生可改三次
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香港 2017 年普选究竟会不会实现？
短短一两个月内，这个问题就要见分
晓。其中的关键就在于反对派议员是否
会铁了心封杀政改方案，让“政改五步
曲”止于第三步。中央驻港官员和香港
知名人士近些天纷纷发声，呼吁香港社
会体认政改方案的合理与可贵之处，反
对派不要为一己私利绑架社会，耽误香
港民主进程。

别误导 这是个好方案

香港反对派一直试图制造这样一种
错觉：中央和特区政府给出的政改方案
是“假普选”、“倒退”。甚至一些希望
普选实现的港人也声称让政改方案通过
是“袋住先”，这话在粤语里有“勉强
先拿了，总比不拿强”的意味。两种声
音，其实反映了程度不同的偏见。

实际上，香港特区政府 4 月 22 日公
布的政改方案符合香港基本法，合情合
理且合乎香港实际。中央政府驻香港特
区联络办公室主任张晓明 5 月 4 日在香
港报纸上发表《以制度自信推进有香港
特色的普选》为题的署名文章指出，香港
特区政府给出的政改方案具有合宪性、
民主性、正当性和稳健性的优点。

香港普选的权利来源于基本法，而
基本法明文规定2017年特首普选要以提
名委员会方式产生候选人。香港反对派
一直纠缠于此，要求采用“公民提名”
等提名方式。张晓明指出，反对派的主
张有个通病，就是罔顾 《基本法》，背
离《基本法》另搞一套。

张晓明在文中表示，提名委员会由
4大界别产生的 1200人组成，涵盖社会
各界精英人士，具有广泛代表性，民意
基础远远超过任何一个政党、政治派别

或一定数量的“公民提名”。从整个普
选过程看，提名委员会具有把关功能，
但决定选举结果的是500万选民。

关于政改方案另一个主要的争议，
是香港特首是否应由爱国爱港人士担
任。张晓明指出，这既是政治标准问
题，也是法律标准问题，还是政治伦理
问题。“古往今来，世界上任何国家的
中央政府都不可能允许与其对抗的人担
任地方行政首长。”行政长官普选制度
为此提供相应法律保障，顺理成章。确
保选出港人拥护、中央信任的行政长
官，也是香港特别行政区与中央政府保
持良好关系、实行良好管治的必要条
件，符合香港民众的根本利益和福祉。

反对派一直暗示自己的方案才“足
够民主”，而实际情况是，美英等主要
西方国家选举都不使用所谓的“公民提
名”。张晓明表示，实行普选是社会政
治制度的重大变革，涉及重大社会关系
和利益格局的调整变化，必须注重稳
健，力避脱离自身实际、超越发展阶段
搞冒进，或搞一步登天式的极端民主。

若错过 再见不知何日

简单地说，目前的政改方案相当于
把用于产生前 4 任特首的“选举委员
会”变成了一个提名机构，推出 2 到 3
名候选人后，再交由香港 500 万选民一
人一票选择。这显然是“加法”而非

“减法”，是“飞跃”而非“退步”。反
对派污蔑政改方案是“民主退步”，显
然是睁眼说瞎话。

全国政协副主席董建华 5 日表示，
很认同当前的政改方案是“香港史上最
民主的制度”。他强调，2017 年普选是

“好好的普选”，是“真普选”，民主发

展要有法律依据.这次政改每一步都是按
法律程序处理，如果方案获得通过，将
是一个好开始。

政改方案出炉后，反对派又发明了
“袋一世”的口号来误导市民，声称方案
一旦通过就永远不会变。董建华反驳说，

“根本不是这回事，因为基本法中有机制
可以修改，基本法中写得明明白白。”

反对派还称，政改方案若不过，将
重启“政改五步曲”。实际上，去年8月
31 日全国人大常委会的决定早已明言，
若此次方案未能通过，则2017年特首选
举沿用上一届办法。董建华表示，不能
因为反对派绑架而失了机会，令 500 万
人失掉投票机会，万一方案被否决，没
有人能够保证政改何时再来，下次落实
普选的机会可能是“遥遥无期”。

港区全国人大代表、民建联副主席
陈勇近日接受采访时也表示，6月或者7
月，政改方案就会在立法会表决。希望
反对派尤其是其中的温和理性者冷静思
考，为了香港的长远福祉，放下个人私
利，把握机遇，作出理性抉择，机不可
失，时不再来。

反对派 请尊重主流民意

在去年的违法“占中”行动中，香
港大学生充当了主力军。香港青年联会
及香港政协青年联会近日举办“政改方
案青年论坛”，希望为年轻人提供清醒
理性的意见参考。全国人大常委会委员
范徐丽泰、香港基本法委员会委员谭惠
珠及全国政协委员黄英豪就香港政制发
展的议题作专题演讲，与 200 多位各界
青年对谈。

范徐丽泰在论坛上表示，特区政府
提出的政改方案是“最可行的方案”，
如果无法通过，政制发展将原地踏步，
香港就不会有普选的经验，只有有了经
验才有机会去谈论如何优化。“然后按
循序渐进、均衡参与的原则，让香港政
制向前走”。她呼吁反对派议员能够给
香港一个机会，通过政改方案。

谭惠珠表示，普选机不可失，应利
用这次机会，通过政改方案，让行政长
官在2017年由合资格选民一人一票选举
产生，从而提高行政长官的群众支持基
础，使政府更有信心、权威做事，追回
蹉跎岁月。

黄英豪表示，青年朋友要了解香港
今天的政制制度是如何形成的，这是前
人智慧结晶，如果不顾过去凝聚的共
识，不顾基本法的具体内容，要推倒重
来，香港政制无法向前走。

香港政协青年联会会长蔡加赞表
示，如政改方案被否决了，只会白白拖
延香港实现普选的时间，不利社会稳定
和经济发展，对任何人都没有好处。多
个民调显示，特区政府的政改方案获得
主流民意支持，如立法会议员尊重民
意，应赞成通过方案。
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家豪家豪淑芬淑芬 志明美玲

香港多项民调显示，超过六成港人希望政改方案得到通过。
（资料图）

本报电 5月 4日，由两岸自驾旅游
协会携手主办的“台湾自驾游车辆首次
经厦入闽踩线活动欢迎仪式”在厦门举
行。由基隆出发的2部自驾旅游车、8名自
驾游客搭乘“中远之星”邮轮抵达厦门，
在会合厦门的自驾车友后，5部车辆、近
20 人，将展开 4 天 3 夜福建自驾踩线之
旅。

两辆台湾牌照小汽车抵达厦门后，
在经过大陆边检、海关人员对车辆进行
检查后，台湾自驾车友通过简单的大陆
交规培训并通过考试，拿到一张大陆地
区的“临时机动车驾驶许可”，而来自
台湾的 2 部自驾旅游车也换发了大陆的
临时牌照。

据悉，这是台湾自驾游车辆首次
“登陆”。据福建媒体报道，该活动中，
一辆车往返运费约4000元人民币。此次
踩线活动为首发互通之旅，率先实现两
岸自驾旅游“个案互通”，积累经验为
后续规模活动、常态化运作打下基础。

若“踩线”成功，未来大陆车也有望循
此模式登台自驾游。厦门自驾旅游车
辆申请入台自驾有关工作，正在紧锣
密鼓推进中。

台湾自驾旅游协会理事长李闳粮
接受采访时表示，早在8年前，就开
始筹划两岸互通车辆自驾游的事
情。光是办理相关证件和手续就耗
时近 2年，跑了台湾 10多个相关部
门，才终于成行。

在当日的欢迎仪式上，厦门
市旅游局局长孔曙光表示，今天
两辆台湾自驾车入闽踩线，仅是
一个良好开端。“下一步我们将
把‘一张证书、两岸互认’原
则，贯彻落实到两岸自驾互通
的实践中。比如，互认两岸车
辆行驶证和驾驶证，简化车辆
进出境通关手续，为两岸车辆
互联互通提供更加便利的条
件。”孔曙光说。

新华社台北5月6日电（记者何自力、李慧颖） 台湾
农药残留超标茶叶“风暴扩大”。食药署确认，全台已查
出“农药茶”33件，市场下架封存数量逾3.5万公斤。有
关检验还在进行中。

岛内“食品药物管理署”负责人姜郁美指出，“食药署”及
各县市卫生局总计抽验388件茶叶原料或产品，完成检验
316件，33件被检出农药残留不符规定，其余仍在检验中。

据介绍，不合格名单新旧杂陈，已扩及供应休闲小
站的天仁红茶、舞茶道、全联超市、初鹿牧场洛神花、3
点1刻直火乌龙玫瑰茶。

食药署重申，依食品安全卫生管理法及其罚则，农药
茶违规业者可处 7 年以下有期徒刑并科 8000 万元（新台
币）以下罚金，且此法也可强制业者歇业、停业一定时间，
或废止食品业者登录，1年内不得再申请重新登录。

“农药茶”风暴延烧到一些名气不小的茶叶品牌。如
天仁茶叶供应给台中市休闲小站的红茶，被验出芬普尼
超标。台中市休闲小站被抽样的红茶，芬普尼验出
0.003ppm （标准 0.002ppm）。天仁茗茶 6 日向消费者致
歉，并将提出复验申请，消除顾客不安。

一种“大苑子茶饮包种青茶”自行送验查出不合
格。总部设在彰化的连锁饮料店大苑子主动通报，旗下
的袋装及罐装包种青茶被检出违规的农药杀菌剂“三赛
唑”，台北市共有8家门市，他们已立即通知门市停止贩
售、下架该批产品并接受退费。

在台湾，如果想改名字，依照规
定，过去总共只有两次机会。姓更是不
能随意改动，只有被认领、被收养及终
止收养时才能改。据台湾 《中国时报》
报道，台湾立法机构 5 月 5 日三读通过

“姓名条例”部分条文修正案，放宽了
改名限制，台湾人一生改名机会增加为
3次。

台湾“民政司副司长”翟兰萍指
出，曾有民众未成年时父母为其改名，
成年后再自己改名一次，却觉得改名后
自己身体、运势不佳，想要第三次改名
遭拒。提案修法的台“立法委员”认
为，限制改名次数是过时法规。

除了增加改名次数外，还考虑到海
外人士的特殊需求。海外人士不熟悉中
文，此次修法新增外国人取用中文姓名
后，还可申请更改姓名1次的内容。

至于改姓的部分，也新增了认领、收
养被撤销可申请改姓以及台湾原住民或
其他少数民族因改汉姓，造成家族姓氏
误植、音译过长等可以申请改姓等内容。

有些人想要改名字，或许是因为碰
巧父母给取了一个“菜市场名”。

台湾作家廖信忠曾写过这样一段
话：常常有人看到我的名字会说“怎么
台湾男生取的名字都那么大气”，我只
能嘴角抽搐，敷衍地苦笑一下，在我出
生的年代，像我这“类型”的名字在台
语里有个专有名词，叫“菜市场名”，
意思就是这种名字满地都是，就跟菜市
场里的东西一样不值钱。

台湾“内政部”曾公布全台姓名统
计，家豪和淑芬蝉联冠军，分别为男性

和女性最常见的名字。其中，叫“家
豪”的男性有 1.4 万人，名“淑芬”的
女性有3.2万人。另外，全台前5大常见
名字排行榜，男性依序为家豪、志明、
俊杰、建宏和俊宏；女性依序为淑芬、
淑惠、美玲、雅婷和美惠，这些都可以
说是“菜市场名”。

每个年代都有一些那个年代特有的
“菜市场名”。所以，从台湾人的名字，
大概可以猜出他是什么年代出生的。比
方说，1949 年以后，很多外省人到台
湾，于是不少外省第二代的名字取做

“台生”、“台丽”、“建国”；其中有些名
字 反 映 了 对 原 乡 的 怀 念 ， 比 如 “ 忆
湘”、“述湘”、“念渝”等。

当然，反映父母期许的和台湾社会
价值观的字也会是台湾人名字中出现比
较多的。比方说，父母都有望子成龙的

期望，所以“志”、“豪”、“伟”、“宏”
等在男生名字中就有较高的出现频率，
而“淑”、“怡”、“惠”、“雅”、“君”等
字在女生名字里常出现。还有一些以名
人名字取名的例子。据统计，目前全台
名字中有“中山”的 427 人、有“中
正”的 516 人、有“经国”的 220 人、

“登辉”有396人、“水扁”有8人、“英
九”有 5人；还有人效仿杰出运动员林
书豪、曾雅妮，叫“书豪”的有 2004
人、“雅妮”有675人。

台湾“健保署承保组科长”刘林义
表示，帮新生儿取名，可以看出各世代
的年龄层变化，像过去常见的淑惠、淑
美都已人到中年，而新生代爸妈偏爱的
名字比较偏向梦幻式。而是这两年，男
生叫“宥翔”、女生叫“语彤”的就比
较多。
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台湾“农药茶”风波延烧
知名品牌也中招

台自驾游车辆首次入闽

台湾自驾游车辆首次经厦入闽。 （转自福建媒体）

“两岸文创产业高峰论坛”5 月 4 日在台北召开，近
200名学者和业内人士就两岸文创产业环境与合作模式、
知识产权保护进行了探讨和交流，以携手把握全球文创
产业商机。图为主办方之一中华两岸文化创意产业发展
协会理事长丁守中致辞。 新华社记者 才 扬摄

两岸文创共谋商机

据新华社台北5月6日电（记者郭信峰、郭丽琨） 以
“写意美之岛 相会阳明山”为主题的2015两岸笔会6日
在台北拉开序幕，来自两岸四地的70余位艺术家相聚台
湾岛，就中华文化传承进行了交流和探讨。

中国文联书记处书记陈建文说，中华文化是连接两
岸同胞情感的精神纽带，两岸文学艺术同宗同源，传承
和发扬具有悠久历史和非凡成就的中国文学艺术传统，
推动当代文学艺术的繁荣发展，为世界文化艺术的发展
作出贡献，是两岸作家、艺术家的共同历史责任。台湾
中华文化总会秘书长杨渡表示，近年来，两岸文化交流
越来越多元，中华文化已成为两岸关系的最大公约数。

2015两岸笔会在台湾举行


